
加强防守的同时，李铁也绝不会
“只挨打不还手”，这一点，在他2019年
底以代理国足主帅的身份带队参加东
亚四强赛时，就已经被证明过了。
两年前的东亚四强赛首战，中国

队的对手便是夺冠热门日本队，尽管
只是临时组队，而且当时参加了40强
赛的国足队员全部缺席，李铁率领的
只是一支被外界视为“二队”的国足集
训队，但他在赛前给队员做动员时，依
然坚定地告诉所有人，穿上这身衣服，
代表的就是中国国家队，就要有战胜任
何对手的决心和勇气，哪怕站在对面的
是强大的日本队：“很多人都说我们只
要不大比分输球就完成任务了，但我并
不这么认为，我现在想着的只有一件
事，那就是怎么赢下这个对手。”

那场比赛中，三军用命的中国队1
比2小负日本队，但国足队员的斗志和
拼劲，给所有人都留下了非常深刻的印
象，李铁也用这样一场比赛，展现出了
自己“铁”的一面，一如当年他在埃弗顿
队参加英超比赛时那样，哪怕面对的是
“巨无霸”级别的曼联和阿森纳队，他脑
子里的念头也只有一个“拼”字。
虽然在对阵澳大利亚队时没能有

所建树，但“埃克森+武磊”这对锋线组

合“哑火”的更主要原因，还是缺少来
自中场的支持，毕竟面对一条英超德
甲级别的防线时，想要靠个人单打独
斗取得进球的难度可想而知。至于外
界质疑的阿兰和洛国富两名归化球员
一直没有获得上场机会的问题，国足
相关人士表示，在人员使用和战术打
法问题上，作为主教练的李铁拥有最
终的决定权，中日之战是否会在锋线
上进行人员调整，还要看李铁的战术
思路和打法要求。按照国足方面的说
法，不管40强赛还是12强赛，李铁和教
练组都与队员保持着非常好的沟通，
队内的氛围也非常融洽。“相信不管哪
名球员上场，都会按照教练的要求全
力以赴踢好比赛，因为大家的目标是
一致的。”
对国足进攻线而言，一个不算太

好的消息，便是首战输了球的日本队
进行了人员调整，后防线的实力得到
了非常明显的补充，此前因为行程原
因未能赶上日本与阿曼队比赛的两名
球员———阿森纳中卫富安健洋与另一
名中场大将守田英正———都已经到了
多哈并且加入球队，不出意外的话，两
人都将以主力身份出战与中国队的这
场比赛。
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看录像，分析比赛，喝茶，带队训练。

至少从表面上看，0比3输给澳大利亚对国足主教练李铁的“冲击”并不

明显，出现在球员面前的他，脸上的神色依然淡定。
本版撰稿 本报记者 李冰

取经阿曼
李铁不摆大巴

事实上，早在12强赛开打之前，对于小组赛对阵澳大利亚和日本队的前两场比赛的难度，李铁

就已经有了足够的心理准备，甚至在从上海出发去多哈之前，他在与媒体的座谈会上公开表示，中

国队在B组当中，就是排名第四档的那支球队，只是在中国队40强赛表现不错连赢四场之后，在对亚

洲顶级对手缺乏足够了解的情况下，外界对于国足的出线前景，大多抱着一种乐观的态度，认为李

铁麾下的这支球队跟澳大利亚和日本队即便存在着一些差距，但肯定有得一打。

由于首轮同时输球，不管对中国队还是日本队来讲，北京时间9月7日晚上的这场比赛，都变成

了输不起的“背水一战”，李铁也在“变”与“不变”之间，筹划着自己的“抗日”攻略，毕竟从纸面实力

来看，他即将面对的，是一个比澳大利亚还要强大的对手。

输给澳大利亚队的第二天上午，
李铁和国足教练组成员坐到了一起，
把日本主场与阿曼队的那场比赛的录
像，从头看到了尾。
作为中国队接下来的对手，日本

队的强大毋庸置疑，即便首轮爆冷输
给了阿曼队，但是在李铁看来，这支球
队依然是亚洲范围内最好的球队，尤
其是对手阵中的几名核心球员的情
况，他更是了如指掌。
按照坊间的分析，日本队首战输

球具有一定的偶然性，一方面球队中
的绝大多数队员都在日本以外的联赛
效力，受疫情等多方面因素的影响，比
赛前两天才全部到齐，调整的时间相
对比较短；另一方面，由于此前参加亚
洲杯和东亚四强赛等亚洲级别的比赛
时，一些在欧洲踢球的日本球员并没

有参加，这一次的世界杯预选赛则不
同，几乎所有入选的海外球员都归队
参加了集训，但由此也带来了一些影
响，比如因为缺少磨合引发的队员之
间默契不够，在上一场对阵阿曼时就
已经有所体现了。

如何限制住日本队的技术优势，
或者更确切地说，如何在7日晚上的比
赛中不被对手牵着鼻子走的难题，已
经摆在了李铁面前，尤其是在对手首
战输球，急需一场胜利来证明自己的
时候。跟过去一样，国足教练组已经把
整理好了的日本队的相关资料给到了
队员，同时也提醒每个人必须注意的
一些细节问题———从之前的比赛来
看，日本队左右两个边路的球员具备
相当强的突破能力，不但能够下底传
中，包括两个边后卫，也都可以内切打

门，这也对中国队的防守提出了更高
要求。“因为日本队的很多球员都是在
欧洲联赛踢球，无论阅读比赛还是身
体对抗能力都非常强，绝不是我们原
来印象中的那种技术好身体条件一般
的概念，这一点也是必须引起我们重
视的。”

通过录像研究日本队的同时，国
足教练组也希望能从赢了球的阿曼队
身上“学”到一些有用的东西，尤其是
在防守方面，毕竟在上一届世界杯上，
即便强如比利时队，面对日本队的攻
击线也丝毫不敢大意。据国足方面介
绍，最近两天的训练过程中，不同位置
上的球员，教练组也都做了一些针对
性的部署，希望能够借鉴阿曼队赢球
的经验，帮助国足打好明晚与日本队
的这场比赛。

国足明确：日本强的不仅是技术

多哈当地时间3日晚上，国足进行
了与澳大利亚队赛后的恢复性训练，
李铁与替补上场的韦世豪“单聊”了一
段时间。到了第二天训练时，李铁谈话
的对象，变成了来自北京国安队的中
场队员池忠国，而这也被外界视为国
足将会在与日本队的比赛中改变阵型
和打法的“风向标”，毕竟从与澳大利
亚队的比赛来看，中国队并不具备面
对亚洲顶级球队时始终保持攻守平衡
的能力，更不要说头重脚轻的对攻了。
与澳大利亚相比，日本队的打法

更加注重脚下传递，而且包括边后卫
在内，都有着很强的进攻属性，防守起
来难度自然更大。考虑到澳大利亚球
员普遍人高马大，而且“高空作战”能
力一向很强，李铁在国足后卫线上特
意安排了蒋光太和于大宝两个高点，
结果没想到澳大利亚队却在中路玩起
了“绣花”，同时也让中国队两名中后
卫移动能力不强的弱点暴露无遗。
也正因为如此，针对日本队的进

攻特点，国足中路也将会是李铁变阵
的重中之重。中后卫位置上，蒋光太虽
然上一场比赛表现平平，但是对第一
次参加世预赛12强赛的他来讲，面对
来自欧洲联赛的对手，交上一些“学
费”也是再正常不过的了，所以不出意
外的话，他仍然会在中日之战中占据
一个主力的位置。至于另外一名中卫，

应该在张琳芃和李昂之间“二选一”，
而这又要看在右边后卫的位置上，李
铁是否会继续使用中澳之战中替补出
场的王刚，可谓是牵一发而动全身。
中场中路同样也是李铁需要重点

“修正”的区域。40强赛的比赛中，李
铁大多安排中场四名队员菱形站位，
由队长吴曦出任单后腰，但是因为关
岛、马尔代夫和菲律宾队的整体实力
不强，无法给中国队防线制造更多的
威胁，而到了小组赛最后一轮，尽管叙
利亚队因为已经获得出线权而赢球
“动力”略显不足，但是依然攻破了中
国队的大门，而且全场比赛获得了至
少三次必进球的机会，只是因为中国

队3比1赢下比赛后拿到了晋级12强赛
的资格，中路防守的风险和隐患，也就
此被忽视了。
面对控球和渗透能力更强的日本

队，对攻显然不是一个明智的选择，一
旦出现中澳之战时中场“门户大开”的
情况，等待中国队的，或许会是又一场
大比分失利。不过，按照国足内部人士
的分析，以李铁的性格和思路，应该也
不会用“摆大巴”的方式死守90分钟。
“一来球队从来没这么练过，二来想要
靠防守守住全场，也不是那么容易做
得到的。”
事实上，国足阵中并非没有当年

李铁那种“跑不死”的中场防守型队
员，池忠国和金敬道在各自俱乐部球
队当中，担当的都是这样的角色，而他
们的跑动和拦截破坏能力，在面对日
本队进攻中的向前推进时，就显得尤
为重要了。考虑到两支球队整体实力
上的差距，李铁或许会放弃首战时的
442阵型，通过增加中后场中路人数的
方式，提升国足的防守厚度和弹性，在
稳固防守的基础上寻求反击。即便继
续使用四名中场，李铁大概率也会采
用平行而不是菱形站位，通过压缩空
间的方式，限制日本队中场队员的发
挥，不会像打澳大利亚队时那样，经常
让两名中卫直接暴露在对方的攻击手
面前。

不会放弃 的想法赢球
上李昂守中路 中场要能跑不死


